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Вот и заканчивается последний год пребывания наших детей в детском саду. 

Завершается этап развития, именуемый дошкольным детством. Скоро перед 

детьми распахнёт двери школа, и начнётся новый период в их жизни. Они 

станут первоклассниками, а вы, дорогие мамы и папы, вместе с ними 

«сядете» за парты. Поступление ребёнка в первый класс – ответственный 

момент как для него самого, так и для родителей. Впереди школьные годы. 

Сегодня мы поговорим с вами о школе, о тех трудностях, которые могут 

ждать наших детей, а самое главное, мы постараемся найти решения первых 

трудностей. Поступление ребёнка в школу, адаптация его к новым условиям 

может оказаться болезненным периодом как для него самого, так и для его 

семьи.  

Переход из детского сада в школу – важная ступень в жизни каждого 

ребёнка. Оказываясь на этом этапе в новых социальных условиях, дети часто 

бывают к ним не готовы, что, безусловно, сказывается на их эмоциональной 

сфере. Поэтому так важно, чтобы дошкольники имели представление 

о школе ещё до того, как переступят её порог. Поступление ребёнка 

в школу полностью перестраивает жизнь ребёнка 

О том, какими знаниями и навыками должен обладать дошкольник для 

комфортного пребывания в школе, взрослые начинают задумываться задолго 

до этого события. Однако понимание готовности ребёнка к школе 

родителями и педагогами нередко различается. Большинство родителей 

считают, что, если ребенок научился читать и считать, значит он готов к 

школе. Это не совсем так.  

Когда можно считать ребенка готовым к школе? 

Успешность обучения в школе, готовность приспособиться к изменившемуся 

режиму и нагрузкам в первую очередь зависят от того, насколько развит 

ребёнок физически и здоров. 

Психологи отмечают, что не всегда возрастной фактор является решающим. 

Как на одном дереве не все яблоки созревают одновременно, так и наши дети 

– кому-то не рано идти в школу и в 6 лет, а кому рано еще в 8 лет. 

Часто считают, что, если научить дошкольника читать, считать, выполнять 

сложение и вычитание, ознакомить с явлениями окружающего мира – он 

готов к школе и будет хорошо учиться. Необходимо учитывать уровень 

развития моторика пальцев. Если она недостаточна развита, ребенок не 

сможет нормально писать. Если у ребенка еще не до конца сформированы 



психологические качества, необходимые для обучения, и ему еще трудно 

напряженно работать в детском коллективе, он будет быстро уставать. 

Успех ребёнка в школе зависит от психологической готовности к школе, 

которая возникает как итог всей дошкольной жизни ребёнка-дошкольника. 

Это прежде всего желание получать знания, отнюдь не всегда интересные и 

привлекательные; развития произвольных когнитивных процессов: 

мышления, памяти, внимания; развития речи и фонематического слуха. 

Очень важно, чтобы у ребенка было сформировано внимание, конечно, в 

пределах возрастных возможностей. Довольно часто малышам не хватает 

именно умения сконцентрироваться на задании хотя бы на 3 - 5 минут. 

Первоклассник должен уметь хорошо ориентироваться в пространстве. Ведь 

если у него не сформированы такие понятия 

как «вверх», «вниз», «вправо», «влево», могут возникнуть проблемы при 

работе с тетрадью. Ребенок не сможет правильно выполнять задания, быстро 

реагировать на команды учителя, такие как: «Три клеточки вправо, две - 

вверх» и другие. 

Хорошо учиться поможет развитая память, которую можно и нужно 

тренировать, разучивая стихи, предлагая ребенку запоминать в каком 

порядке размещены предметы или рисунки и т. д. 

Важное значение имеет, и развитая речь ребенок должен уметь 

пересказывать текст, задавать вопросы, составлять предложения или 

небольшие рассказы. 

Еще несколько важных моментов 

- Приучаете ли Вы, уважаемые родители, своих детей выполнять ваши 

просьбы или указания с первого раза? 

Неумение или скорее нежелание, выполнять просьбы-требования взрослых в 

семье переходит в садик, а оттуда - в школу. Дети не могут правильно 

одеться, вовремя поесть, ничего не успевают, потому что все время 

отвлекаются. Позже, опаздывают на уроки, не умеют переключаться на 

выполнение задач учителя. А потому часто становятся предметом насмешек 

со стороны одноклассников. 

- Еще один очень важный фактор - культура поведения. Ребенок, у которого 

она сформирована, умеет вести себя в коллективе, общаться как со 



взрослыми, так и со сверстниками. Это очень важно, не стоит считать, что 

ребенок, мол, пока еще мал, и все придет само собой, когда он подрастет. 

 -Важно, чтобы ребенок панически не бояться ошибиться. Невозможно 

научиться чему-то, не ошибаясь. Старайтесь не выработать у ребенка страх 

перед ошибкой. Чувство страха - плохой советчик. Оно подавляет 

инициативу, желание учиться, да и просто радость жизни и радость 

познания. Помните: для ребенка что-то не уметь и что-то не знать - это 

нормальное положение вещей. На то он и ребенок. Этим нельзя попрекать. 

- Не сравнивайте ребенка с другими, хвалите его за его успехи и достижения. 

Признайте за своим первоклассником право на индивидуальность, право 

быть другим. Никогда не сравнивайте мальчиков и девочек, не ставьте одних 

в пример другим: они разные даже по биологическому возрасту - девочки 

обычно старше ровесников-мальчиков. 

Как нельзя вести себя родителям, когда ребенок готовится к школе: 

- Пускать на самотек подготовку ребенка к обучению в школе. 

- Не принимать меры в отношении выявленной заранее незрелости, не 

полной сформированности каких-либо способностей. 

- Пытаться записать его в класс с углубленным изучением математики или 

английского языка, прекрасно понимая, что он в нем не справится с 

нагрузкой. 

- Поддерживать в нем низкую самооценку и комплексы неполноценности. 

- Показывать, что он неспособный как в семье, так и в школе. 

- Не интересоваться развитием, способностями своего ребенка, и быть 

равнодушными к его будущему. 

Перед поступлением в школу ваш ребёнок должен:  

 - Иметь определённый запас знаний, основанный на его жизненном опыте. 

Ребёнок должен знать: имя, фамилию, адрес (город, улицу, дом, телефон), 

имена и отчества родителей, где они работают.  

- Кроме этого ребёнок должен знать мир, который его окружает: времена 

года, дни недели, деревья, птиц, насекомых, зверей и т.д.  

- Ваши дети должны не просто воспринимать действительность, а делать 

определённые выводы, размышлять. Чаще задавайте детям вопрос: а почему 



ты так думаешь? Важно, чтобы ребёнок научился сравнивать, обобщать, 

сопоставлять.  

 - Для того, чтобы ребёнок успешно учился в школе, ему надо развивать 

память (зрительную и слуховую), мышление, воображение. 

Какие требования предъявит учитель к вашему ребёнку? 

Детям надо научиться внимательно слушать учителя на уроке. Нельзя 

кричать с места, вставать без разрешения учителя, выходить из класса. Если 

ребёнок хочет что-то сказать, то нужно поднять руку. Дети должны помнить, 

что учитель даёт задание всему классу и не может повторять его только ему. 

Ваш ребёнок будет постоянно испытывать дискомфорт от того, что в классе 

для учителя все дети равны и он один из них. Научите ребёнка слушать и 

слышать вас! Выполнять ваши просьбы и поручения! 

И тогда он будет слышать учителя, и выполнять его требования. Так вы 

научите своего малыша работать в коллективе, слушать, когда говорят всему 

классу и выполнять задание вместе со всеми. И не в коем случае не 

привлекать к себе внимание плохим поведением. 

Серьёзное отношение семьи к подготовке ребёнка к школе должно 

основываться, прежде всего, на стремлении сформировать у ребёнка желания 

многое узнать и многому научиться, воспитание в детях самостоятельности, 

интереса к школе, уверенности в себе, отсутствии боязни высказывать свои 

мысли и задавать вопросы, проявлять активность в общении с педагогами. 

 Ребенка можно считать готовым к обучению, когда он умеет слушать и 

слышать, отвечать на поставленные вопросы, выполнять задания, выделять в 

них подзадачи – то есть, совершает определенные мыслительные операции. 

У ребенка должна быть развита ответственность, самостоятельность, 

дисциплинированность. 

 

Желаем успехов нашим будущим первоклассникам! 

 

 


